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畸形教育催生出的怪胎

□

三木

8 月 11 日，《淇河晨报》发出“补习班，到底

补了啥？ ”之问，切中时弊，发人深省。 读罢悯然，

便也想凑热闹，做做这道问答题。

补习班补了官员的政绩。 必须承认，就目前

我们丝毫不讲创造力只讲死记硬背的“填鸭”灌

输教学而言，拼时间、拼题量的补课的确有时可

以提高学生的成绩。 学生成绩上去了，领导的政

绩也就上去了， 各种有形无形的荣誉和实惠也

就跟着上去了。 而我们很多人看不到或假装看

不到这一点， 又是痛心疾首呼吁教育部门采取

措施禁补啦，又是义愤填膺希望他们动真格啦，

岂不是与虎谋皮、缘木求鱼？

补习班补了老师的腰包。 凡是专门为之设

节并大力“提倡”且“歌颂”的职业，多半不会有

太大油水。 三尺讲台上的秀才们，虽然如今不必

为五斗米折腰，却得为上学、看病、买房等开门

七件事皱眉。 暑假补课是苦点累点儿热点，但比

平时上课合算多了，正好趁此机会赚些外快，补

贴一下家用，虽然杯水车薪，毕竟聊胜于无。

补习班补了家长的安心。 成绩差的孩子家

长补课，想由此缩小一下差距，成绩好的孩子家

长补课，想由此再上一个台阶，成绩中等的孩子

家长补课，是担心别人的孩子都去补了，我的孩

子不补，落后了怎么办。 所以尽管谁都不赞同补

课，但谁都火急火燎去补———真不补了，他们更

上火着急。

补习班补了学生的苦恼。 真正不想补的，只

有学生了， 但这些真正的补课主体也最没有话

语权，是最可怜的弱势群体。 在“为了你好”、“创

造最好前程”等爱的名义下，他们被成群结队赶

进教室，过起了“第三学期”。 他们究竟补了什

么？ 无奈？ 成绩？ 懒散？ 逃避？ 只有天知道。

现行重知识轻能力、 重一统轻个性的教育

体制，多少年来一直饱受有识之士的诟病。 但依

我看来， 人家至少在振兴三大产业方面功不可

没：一是眼镜业，现在中学生近视率达到 75%，

教育当立头功；二是印刷业，编印课内外学习材

料救活了多少印刷厂，养活了多少工人；三就是

这补课业，它深入社区小区扎根街头巷尾，见风

就长遍地开花。 更为可笑的是，连政府办的“青

少年校外活动中心”也被摇身“补”成了“青少年

校外辅导中心”，法力何其大也！

读到“三部委发出‘把暑假还给孩子’的呼

吁”，我笑了，别说区区三部委 ，就是 30 个 、300

个部委呼吁，就是再下几十抽屉禁令，也是梁山

上的军师———无用。 禁止集体补，我单独补；禁

止校内补，我校外补‘禁止公办学校补，我租私

立学校的教室补……只要现行考试制度的大环

境不变，补课这个“顽疾”就永远不会痊愈。 因

为，补课乃是畸形教育下催生出的一个怪胎。

茅台是个称职的“反腐干部”

□

傅万夫

温州一家国企甬台温高速公路有限公司被

曝光耗资 60 余万元购买茅台酒用以招待客人。

该公司有关人士回应称，去年确实买了茅台，作

为长期收藏使用， 目前这批酒绝大部分存放在

公司库房里，此前已经退购了今年 6 月购买的 6

瓶共 10 多万元的茅台酒。（8 月 12 日《钱江晚

报》）

我越来越觉得，茅台真是瓶好酒，因为它在

现实生活中，尤其是官场里，发挥的不仅仅是酒

精考验的作用， 还能在一定程度上代替有关部

门、有关人员，起到反腐的作用。 这几年，倒在茅

台酒瓶里的官员和部门不在少数， 茅台瓶里装

的是酒，喝到肚子里很容易成为祸水，尤其对于

官员和国企们。

公务消费一直为公众所诟病， 相关部门也

出台各种规定来遏制公务消费， 尤其是公款吃

喝。 但文件和规定的影响力在现实中似乎很有

限。 造成这种效果的原因，并非规定不够及时和

严厉，而是在一个官场潜规则横行的环境里，茅

台式的标准已经成了一个不需要言语的杠杆。

早前，九五至尊拉下周久耕的时候，就有人

建议，既然这些名酒的消费与规定并不符合，那

为什么反腐不将这些名酒当成导线， 来个顺藤

摸瓜呢？ 就像温州这家国企，相关部门完全可以

就此展开调查，他们为什么买这么多茅台，买来

干啥以及到底谁享用了。 我想，只要认真查，只

要在查的过程中调查组不被茅台所击倒， 就一

定会有结果。

像茅台、九五至尊、五粮液，都是可以制造

很多故事的载体，平时什么人喝它们、抽它们，

可以产生许多联想，甚至举一反三的深思。 问题

在于，相关部门，尤其是反腐部门，怎么看待茅

台酒。 是光看到它只是一瓶酒的表面，还是能够

读出这瓶酒背后的故事。 可这种指望也不能过

高，若是相关部门愿意看到这一点，也不会屡屡

辜负茅台酒扮成“反腐干部”的诚意了。

王副县长到底

有没有被免职

□

吴杭民

2010 年 3 月的一起矿难后， 已被

“就地免职”的河南省泌阳县副县长王新

科，过去一年来一直以副县长身份工作、

出席正式公务活动， 近期还兼任该县政

法委书记。 泌阳县委宣传部就此回应：媒

体此前报道有误， 矿难后王新科副县长

并未被免职。（详见本报 12 日 6 版）

泌阳“被免仍在岗副县长”从未被免

职的新闻可谓横空出世，令人大跌眼镜。

因为根据 2010 年 3 月 22 日新华社等媒

体的报道， 泌阳县顺达矿业发生透水事

故后，“泌阳县主管安全生产的副县长王

新科已被免职”。 难道当时所有的媒体都

在误报？ 我们究竟该信谁的？

关键还在于， 当有媒体质疑被免职

副县长仍以原身份工作时， 泌阳县委宣

传部官员曾对记者称，因为矿难，副县长

王新科确实被免职了，最近才刚刚复出，

“才上任不到一个月。 ”且介绍说，由于王

新科的处分“还没有到期 ”，因此虽然他

担任了政法委书记， 却没有依照惯例进

入县委常委会。

释疑声还未落 ， 事情又起了大转

折———泌阳县委宣传部又回应说： 媒体

此前报道有误， 矿难后王新科副县长并

未被免职。 根据相关规定，给予主管副县

长王新科的处分是“记大过”而非免职。

天哪！ 同样是泌阳县委宣传部的回

应，同样是关于此干部的身份事宜，这一

前一后的回答，怎么就截然相反啊？ 王新

科在矿难后究竟有没有被免职， 怎么会

成了一个谜？

问题是， 这几天我们接连碰见这样

的“谜语 ”———几天前，湖南省教育厅新

闻中心主任李让恒在接受采访时力挺高

校的乱收费 ，居然说“1 万块钱 ，不算大

事”。 如此言论，当然是舆论哗然，可就在

当天，湖南省教育厅表示，李让恒并不是

湖南省教育厅干部，而是“外聘人员”。

官方说法应该是可信的吧， 可网友

一百度，2009 年 7 月 20 日的《人民日报》

上的一篇报道中还白纸黑字地写着“湖

南省教育厅新闻中心主任李让恒 ”———

当官员身份成了忽悠百姓的工具， 还哪

来的公信力啊？

无疑，这样的“谜语 ”都是对政府公

信力的严重伤害，导致政府“无形资产 ”

的流失，正如《人民日报》几个月前所指

出的，“每一起突发事件， 处理不好会成

为损伤政府公信的消极因素， 应对得当

则可能是增加政府公信力的契机”。

面对无独有偶的官员身份“谜语”，

谁来破解？ 谁来给我们一个负责任的谜

底？

处分“最牛工商局长”避重就轻

□

桂子

沈阳市工商局党组 12 日向社会公布：该局

党组 11 日作出对沈阳市沈河区工商局党组书

记、局长杨晓松处分的决定，撤销杨晓松沈河区

工商局党组书记职务，免去局长职务，给予行政

降级处分。（详见本报今日 8 版）

终于，我们等来了对“最牛工商局长”的处

理结果。还是重温一下事件过程吧：6 月上旬，杨

晓松家人所开面包店出售的一批粽子出现长

毛、有霉味，此事经媒体报道后，杨晓松妻子刘

某到报社破口大骂，并带人殴打报社员工。 杨晓

松随后率两车人赶到报社大闹， 扬言找当事记

者“单挑”，网友称其为“史上最牛工商局长”。 新

华社播发了《网揭沈阳“最牛工商局长”：家人卖

问题粽子被批竟率队大闹报社》一稿。 8 月 11 日

新华社再次报道， 有关纪检部门早在 1 个月前

就已调查完结有关杨晓松的违法违纪情况。 据

这份调查：杨晓松几乎不存在违法违规行为。

现在， 沈阳市工商局党组撤销杨晓松沈河

区工商局党组书记职务，免去局长职务，给予行

政降级处分，理所应当。 但公众还有一个问题没

有搞清楚， 那就是杨家所开设的面包店的资金

从何而来？

据报道， 杨家所开的面包店加盟的启动资

金一般需要 400 万元， 成为一个市级代理商需

要 800 万元到 1000 万元， 而杨晓松在儿子大学

毕业没多久就投巨资为其子创业。 此前就有评

论对此提出疑问， 公务人员怎么有这样大的资

金实力， 能开这样一个很好的店面？ 但遗憾的

是，调查结论对此只字不提。

沈阳市工商局表示， 杨晓松存在利用职务

之便为其子女和配偶谋取利益问题， 违反了党

政领导干部廉洁从政的有关规定， 并将杨晓松

相关行为性质定性为“错误”。 而对于杨晓松利

用职务之便为子女与配偶具体谋取了哪些利

益，犯了哪些“错误”，却没有解释。 这样的结论

给人避重就轻之感。 如果杨晓松的资金来源没

有问题，那就应该清楚明白地告诉公众，消除疑

虑，但现在却藏着掖着，不由得让人奇怪，背后

是否有猫儿腻？ 能说清楚的不说清楚，究竟是不

愿说，还是说不清？

官员“失身”

反腐“失态”

□

付瑞生

最近两个月， 官员“艳照门” 频

频来袭。 前有广州白云区一街道办主

任刘宁裸聊， 后有昆明发改委收费管

理处副处长成建军、 河南省汝阳县人

大田汉文两人“有图有真相”。 近日，

网民还捡到一部手机， 其中有贵阳地

税局干部与情妇的“激情 ” 聊天记

录。

其中， 尤以成建军一案让人侧

目， 被称为“艳照门升级版 ”， 因为

其被定义为“昆明首例利用互联网色

情勾引实施敲诈勒索案件”。 而更为

让人讶异的不是官员频频失身， 而是

此案前前后后， 官方的频频失语和失

态。

昆明发改委一开始对外声称“查

无此人”， 后来在民意围堵之下， 承

认成建军为当事人， 并调离原工作岗

位 。 其后昆明警方称经过检验认定

“艳照 ” 均为人工拼接修改后形成。

这种说法一度被昆明市公安局否认。

而最近公布的结论是， 这是一起犯罪

嫌疑人经预先合谋， 色情勾引成建军

聚众淫乱， 录像要挟， 实施敲诈勒索

的刑事案件。 分布在昆明、 河南、 湖

南等地的 4 名敲诈嫌疑人已被抓获 。

此情此景， 惹得网友直呼“自己心脏

受不了折磨”。

这一说法不是完全没有可能。 例

如， 2008 年， 就曾经有一韩某用合成

“艳照 ” 敲诈官员。 总共寄出 100 多

封敲诈信， 结果某市一位林某便为其

“敲诈事业” 贡献了唯一的 3 万元现

金， 昆明艳照门只是假戏演成真了而

已。

难怪有网友讽刺“官员是正直的，

都是你们刁民陷害 ”，“四个敲诈人还

分布千里迢迢的湖南河南等地”。 网友

“仁戈”说：“色诱这词用得好，如果有

人打劫银行可以说银行是‘财诱’罪犯

了，都是银行的错。 ”

从“查无此人” 到“被 PS” 再到

“因色诱失身”， 官方口径的转变路线

也可以概括为 ： 从“无罪推定 ” 到

“有理推定” 再到“轻罪辩护”。 最近

几起艳照门事件都延续这一危机公关

路线， 并且极有演化成规定套路的趋

势。

可是， 从法理上说， 通常所说的

“无罪推定”， 这是指在刑事诉讼中，

法院最终认定被告人有罪前， 一律视

为无罪。 而相对应的是“不利推定”，

是指当有官员丑闻、 腐败传闻时， 应

当先认为官员存在这种行为并着手调

查， 在最终证据证明官员清白前， 官

员应当被认为可能存在这种行为。

可见， 昆明相关部门的这种语无

伦次 、 欲盖弥彰 、 层层推脱是违背

“不利推定” 原则的。 如此处处体贴，

以致连“小姐色诱失身” 都被拿来做

最后挡箭牌， 无疑给当下反腐工作树

立起一个恶劣的样板。

@ 齐永：一会儿，县委宣传部说没有

免过职；一会儿，又说免职了。 到底是免

了还是没免？ 但凡矿难等灾难性事件一

发生，“责任人被免职” 好像是所有当事

政府都会对外发布的消息， 而最终到底

是真免还是假免？ 是真的处罚责任人还

是为掩公众耳目做的幌子？ 公众不得而

知。

@ 网络微评 @


